

LA AURORA SOCIAL

VOCERO DEFENSOR DE LOS DERECHOS DEL OBRERO

DIRECTOR y Admor.,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR y REDACTOR,
OVIDIO ROJAS

AÑO III

APARECERA CUATRO VECES DURANTE EL MES

NUM. 90

Emiliano Carazo

SASTRE

TALLER: 100 VARAS AL OESTE
DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD

ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD
Corrección en el corte y **BUEN GUSTO**

ELEGANCIA ----- BARATURA

Lidio Bonilla Pérez

Pintor - Decorador - Rotulador

Pintor escenógrafo

Contralista de trabajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

RAPIDO

BARATO

DEPOSITO de ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de N^o 101

Unica que vende el acreditado material procedente de las
minas de Río Grande.—NO TIENE AGENTES.---

Teléfono 473 SAN JOSE Apartado 1046

HOJALATERIA

FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

Dirección:—Casa número 56, 8^a Avenida Este,
Frente a la antigua Carcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio

Vendo herramientas de hojalateria

-PLOMERIA-

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

○ Tienda de Novedades. ○ Especialidad en ropa hecha. ○

HOJALATERIA

FONTANERIA

RUBEN GARCIA

Se hace cargo de cualquier trabajo concierne al ramo

Taller situado 50 varas al Norte de La Tempestad

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

EL QUE NO ANUNCIA,
NO VENDE

Palabras de un comerciante que anuncia siempre

«Toda suma que se emplea en grabar en la mente del público el nombre de una casa y de un producto, es un capital invertido en algo perdurable, sustancial, definido y práctico.»
Anuncie Ud. en «La Aurora Social» y su anuncio será eficaz.

SASTRERIA CASTAING

ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela **Costa Rica**

Sombrerería „La Reforma“ de Tomás Valverde C.

Tiene un gran surtido de sombreros de feltro y de paja para caballeros y niños en todas formas y estilos.

También hay un buen surtido de sombreritos adornados para niñas desde 2 a 6 años.

Importación directa de toda clase de materiales

Primera Avenida Oeste, 50 varas Este de la Botica Oriental
San José — Costa Rica

Hay interesante material de lectura en la cuarta plana

Zapatería

de ENRIQUE BENAVIDES

Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»

Calzado perfectamente acabado para señoras y señoritas

Para CABALLEROS:—gran variedad de estilos

CALZADO PARA TODOS LOS GUSTOS

LA HORA DE LA SANGRE

El mundo se ha estremecido a las fuertes convulsiones de la Fatalidad. El reloj del tiempo, con su lúgubre tañido, ha tocado la hora negra de la sangre, y así como la Naturaleza desata sus furias en la tempestad, con las terribles detonaciones del trueno y con el relampaguear siniestro de la rayería, así la humanidad en una explosión de pólvora revienta sus iras para sucumbir en el caos insondable de la muerte.

Es la rara y cruel transfiguración de la vida. Mientras Europa sacude airosa la melena de su orgullo y tambalean los tronos y las soberanías al fragor de las batallas, cubriendo las inmensidades de cadáveres humanos y llegando cada minuto con nuevos golpes de tragedia, la América toda queda asombrada ante el funesto presagio de la miseria.

Europa en guerra es el carro del progreso que paraliza su ca-

rrera. Y así se explica que hasta el confin lejano del Universo habrán de llegar los ecos de la refriega monstruosa.

Costa Rica, por su parte, comienza a sentir las fuertes vibraciones del siniestro. La expectación popular, la zozobra infundada del comercio y las empresas, la natural conmoción del pueblo que vive de la agitación comercial, han colocado un negro paréntesis de meditación sobre el actual estado crítico de las cosas.

El país pierde su normalidad y su acción para dejar cesantes a múltiples trabajadores, y la especulación mercantilista que vive a casa de oportunidades prepara sus maxilares para trabar la feroz dentellada del negocio y la avaricia.

Y pensar que sólo el gesto caprichoso del Kaiser alemán puede producir no solamente la convulsión de la sangre y la muerte en Europa sino la mueca horripilante de la miseria y la desolación en América.

Femeninas

Pelucas de color

Habíamos creído que esta vida, —agitada a veces y triste casi siempre,—era algo grave y formal en que nosotras tenemos no poco que sufrir y mucho grande y bueno en qué trabajar, pero las la Moda,—a veces ridícula,—ha querido exhibirnos cruelmente.

La falda pantalón, el entreveé, los trajes transparentes que figuran a granel en el mundo elegante, las medias caladas, los exageradss descotes, todo eso no es nada, comparado con el afán inmoderado de lucir de algunas damas y que ponen en la picota del decoro el pudor de la mujer.

Qué vergüenza!

Que las mujeres bellas y de naturales atractivos tengan que recurrir a la peluca de color para parecer más elegantes.

La tontería femenina tiene raros caprichos que no son originales excentricidades.

Emilia Castro Salas

LA ENVIDIA

Donde quiera que un ser humano sobresale allí está la Envidia, pálida y trémula. o o o

¿Por qué el Arte no ha hecho todavía ningún cuadro de ese monstruo, el más infame que aflige a la humanidad? Apeles pintó la Calumnia y en su séquito la Envidia. Giotto retrató la Envidia con lengua de serpiente en su fresco extraño de la Arena de Padua. Pero la obra de Apeles se ha perdido y la de Giotto es solo uno de los primeros pasos de la pintura moderna, un balbuceo del arte del Arte del Renacimiento.—Y Apeles, por grande que su obra fuera,—hermosa es la descripción que de ella nos dejó Luciano,—se equivocó al pintar la Calumnia como señora de la Envidia.—Tan mala es ésta, que la otra es sólo uno de sus instrumentos.

EL SOCIALISMO ANTE EL CONFLICTO EUROPEO

Los que amamos la paz por infecunda que sea; los que creemos que llegará un día en q' los hombres unidos entonen el himno de la confraternidad, llamando a los débiles y pobres, pero amantes del trabajo, a la comunión que predicara el hijo de Nazaret, no podemos menos que aplaudir las ideas que encarna el socialismo bien entendido.

AHORA le toca al socialismo, como escuela filosófica, inclinar y justificar sus tendencias.

El socialismo, enarbolan-

do la bandera blanca de la paz, y condenando la guerra y buscando los medios de evitarla, tiene que hacer un bien positivo a la humanidad.

Siendo el socialismo un factor de la civilización y un centinela avanzado de la vida humana y custodio de la sociedad laboriosa, debe encararse resueltamente a los poderosos que llevan a los pueblos a morir en los campos de batalla y los hacen abandonar la familia y el arado o el martillo que manejan a diario para resistir ese forzoso e inicuo reclutamiento.

Solos, siempre solos...!

El espíritu soberbio, aquel que tiene potencialidad de águila en la idea, no mide las distancias, las salva.

El hombre colectivo, no es el hombre; triunfa en el número, pero queda nulo en la unidad.

Ser siempre uno mismo, tener siempre la seguridad del éxito, en la lid contra la ola de los ineptos, por la inflexibilidad de la voluntad; escalar el Tabor sin Cirineo; ver de frente al sol y no pestañar; contra la lima del odio oponer el acero de un alma diáfana, es mi lema.

Y provocar las tempestades y sentir las llegar pavorosas en su algarabía de céfiros unidos, y domarlas y hacerlas entonar un ritornelo de amor, es mi gloria.

Y dos almas hurañas unir las en

fuerte lazo de aprecio y de ternura, y dos corazones que saben del beso de las brazas del dolor hacerlos libar mieles, es mi anhelo.

Y siempre solos...!

Solos como los farallones, que en la sábana salobre y azul del mar desafían los recios aquilones.

Solos...!

Sin inclinar la frente, sin pedir al cielo favor, desorbitados del círculo de las conveniencias, por las superioridad de las conciencias.

Solos, es decir libres.

Y el débil lamento de los esclavos colectivos, ahogarlo en las fanfarrias sonoras de los que pasamos bajo los pórticos del Futuro, en una marcha serena hacia la Felicidad.

Si, solos... siempre solos!

En la Cárcel

Los periodistas tenemos derecho de penetrar en los palacios, en los salones, en los teatros... y en las cárceles.

Un brusco centinela me ataja el paso y, toscamente, lanza la sacramental frase de: ¡Atrás! Pero alguien, a quien he prestado algunos servicios y no quiere echarse encima la cólera del periódico, habla cariñosamente: «Pase Ud.»

Un olor peculiar a cárcel, emanaciones dañosas que en vano quiere disfrazar la creolina, un olor de tierra húmeda, de alientos diversos, de tabaco, de aguardiente, de vicio, me marea y perjudica a mis nervios, pero el deber me lanza y, con ojos de reportero, investigo.

Los barrotes, esos fatídicos barrotes de todas las cárceles, las celdas como un colmenar, los patios aislados, cada uno de esos detalles que pudieran dar material a sazonados artículos; me atraen y me sumen en piedad para todos los desgraciados que esperan la fatal sentencia o la absolución última, borradora de todos los estigmas.

Entraba un claro sol de verano por las ventanillas y por el pedazo de cielo azul que cubría los patios abiertos; un sol que hacía más dolorosa la prisión con su luminoso brillar, puesto que sembraba la esperanza en el alma atormentada de los presidiarios, ansiosos de respirar aires libres, en extensos llanos, bajo ese sol que en aquellos momentos insultaba a la cárcel.

RAPIDA COMICA

EN EL TEATRO

—Pero hombre! ¿Cómo no has silvado esa majadería?

—Chico, chico, no se puede bostezar y silbar a un mismo tiempo.

HAY LECTURA EN LA CUARTA PLANA

FRENTE A LA PATRIA

Centenares de obreros sin trabajo

No sabemos si efectivamente sea origen del conflicto europeo o sea una saña estudiada con sigilo por los dueños del capital, pero es lo cierto que se ha dado una terrible sacudida a la clase trabajadora del país. Cientos de trabajadores circulan las vecindades en bochornosa afrenta, sin otro delito que los castigue con el flagelo de la miseria que él de haber doblado sus espaldas en las horas fuertes de la faena, mientras los alucinados del deleite refrescaban a la larga la modorra de una siesta.

Y sin embargo, hoy ese inmenso ejército de la batalla del sustento, con su enemigo feroz que se ha encarado al destino con sus

terribles garras exterminadoras, no se ha movilizad dentro la órbita de sus facultades para reclamar ante los culpables de esa condena de la miseria una explicación justa y razonada aunque venga con ficticios halagos, o para tomar las medidas conducentes que aconseja el compañerismo para ponerse a salvo de los futuros ataques de la pobreza.

Porque es tarea muy cruel esperar que el estómago se retuerza de necesidad y que en el rincón oscuro de una mala vivienda giman de angustia y de hambre los amorosos pedazos de la carne proletaria.

Atisbar el momento álgido de

la crisis para lanzar a innumerables trabajadores al sacrificio de una vida precaria, cuando hasta el más barato consumo se ha tornado en rico potaje de potentados, es una siniestra evocación de miseria con lamentables resultados de bandalaje y robos.

El patrón, el empresario sedicioso en sus instintos de esquilador, puede dejar al obrero sin pan o arrebatarle sus fuerzas para dejarlo en un raquítico salario; pero el obrero ¿a quién sacrificar? ¿Quién va en pos de sus ganancias o pérdidas si no es su misma familia? A quién puede arrebatarle facultades y sustento si no es a los átomos de su propia alma, en

forma de niños que piden y mujeres que lloran?

¡Maldecida y rara coincidencial Eterna desigualdad humana que encierra los más nefastos problemas del misterio y la desgracia!

Los rufianescos mercenarios del negocio aumentan sus tarifas; los empresarios echan a la calle a sus productores para que pulule la pobreza; los derrotados recorren inmutados las avenidas y calles como escarnio de la fatalidad, y la gendarmería estulta y sin conciencia acabará por arrestar a los condenados por el tribunal del capitalismo a soportar los amargos reveses de una vida holgazana.

Cosas de la vida....

HISTORIA DE UN REO MUERTO REPENTINAMENTE

En el presidio de San Lucas, el martes amaneció muerto el reo Antonio Cambronero. Según decir de sus compañeros de infortunio, el lunes por la noche se acostó Cambronero perfectamente bueno; no daba siquiera la más leve señal de hallarse enfermo. — Su muerte repentina produjo conmoción en la Evangelica y se avisó a las autoridades del puerto.

Cambronero por el delito de homicidio había sido condenado a 18 años de presidio.

Cuando él hablada de su crimen, manifestaba haberlo cometido erradamente. Decía que había recibido, cierta ocasión, una tremenda puñalada en la espalda, de cuyas resultas se le paralizó medio cuerpo y que merced a la oportuna asistencia médica que entonces tuvo, se consiguió localizar la paralización en una pierna que le fué amputada para librarle de complicaciones ulteriores. Como su agresor escapara de la Justicia, Cambronero juró venganza y se radicó en Limón, donde, después de algún tiempo, vió en un baile público, entre un grupo de hombres que libaban copas, a un individuo muy parecido a su heridor. Obscado por la idea de la venganza, Cambronero, se acercó sigilosamente al grupo y sin pararse en contemplaciones, sacó su arma y asestó la puñalada mortal al supuesto enemigo suyo. Éste cayó a tierra, y apresado Cambronero, fue grande su sorpresa, al hallarse frente al cadaver de un hombre que le era absolutamente desconocido, a quien había dado muerte, tomándolo por su agresor de otro tiempo.

Por este delito, Cambronero fue enviado a San Lucas, a descontar la pena de 18 años de presidio.

De "El Pacífico"

Escudos de la calle

Pobre ladrón nocturno

Por Alberto Masferrer

El pobre ladrón nocturno, buscador de gallinas y trapes viejos, ha perdido la noche. He adivinado por los ladridos de los perros, cuántas tentativas hacia para entrar, y llevarse la toalla olvidada cerca del tapial.

Las estrellas, con su intenso fulgor, en la noche límpida y sosegada, parecen animarle a escalar el pequeño muro. Más el perro guardián, y el foco de luz eléctrica, indiscreto y deslumbrador, le rechazan, y el pobre ladrón vacila, se aparta, vuelve y otra vez se aleja temeroso y con la llegada de la aurora se va descorazonado y sombrío, con tardos y despechados movimientos, como una fiera que no pudo cazar.

Ahora, va a refugiarse a su vivienda, un cuartuchito sucio y oscuro, en un arrinconado mesón, donde las miasmas acaban con la voluntad y la fuerza.

¡Pobre ladrón ratero! ¿Por qué no hemos de ayudarte? No sería también una caridad, dejar como olvidada, accesible a tu mano tímida y anhelosa, una toalla, una

camisa, cualquier cosa que pueda darte mañana el pan?

¿Por qué nó? ¿Qué menos vales tú que los otros? ¿No viven ellos también, los pretensos honrados, del robo, del engaño y de la mentira? Y qué más eres tú responsable de tus vicios que ellos de sus virtudes?

¡Pobre ladrón nocturno!—Tal vez, en verdad, hay más en tí un alma y un corazón que en el duro explotador honorable, y en el juez inflexible que te condenará, y en el sacerdote que pretenda absolver tus culpas....

Y ¿por qué he de empeñarme tanto en que no me robes un andrajo, una prenda que es casi inútil, cuando los otros, los que rigen la sociedad con su moral interesada y sus leyes absurdas, absorben casi todo mi esfuerzo, casi todo mi pan?....

Una noche perdida. Y si tienes hijos, o una madre viejecita y enferma, ¿con qué voz sin aliento les dirás, al entrar en tu sucia guarida: no he podido hacer nada.... paciencia... tal vez esta noche...

¡Pobre ladrón nocturno!

Sucesos mundiales

LA MUERTE DE JAURES

El cable nos ha traído la nueva del asesinato de Jaurés acaecida en París últimamente.—Todavía Longino hierde con su lanza al Martir del Calvario.—Ojalá que la sangre vertida por esos mártires pueda abrir los ojos de los pobres irredentos; él ha sido víctima del zarpazo del lobo patriotero.—Ha caído en el surco regando la simiente que en no lejano tiempo producirá las hermosas flores del amor.—Ha caído envuelto en el pabellón rojo con que soñara el Dulce Soñador envolver a toda la humanidad.—Su caída ha repercutido en el corazón de todos los hombres que empiezan a serlo en el verdadero sentido de la palabra

J. R. Pérez

Rayos de luz

EL OBRERO

El obrero no es un hombre desheredado, es un hombre que debe practicar todos los derechos que le dá su naturaleza humana.—Si así no procede, es que tiene miedo de ser libre o es que se olvida de su conciencia.

IMPRESA

«LA AURORA SOCIAL»

San José.—C. R. • • • Apartado N° 767

12 Av. Este, Casa Núm. 4.

« Esmero en el trabajo »

PRIMITIVO ZAPATA

Encuadernador

Se hace cargo de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Precios económicos.

Dirección: — «Pasaje Jiménez», («El Muellecito»). • •

La Funeraria del Sur de Enrique Azofeifa

hace saber a su numerosa clientela y al público en general que desde esta fecha han sido considerablemente rebajados los precios de sus ataúdes; que para garantía de sus favotecedores los invita a que al comparar un ataúd visiten las demás funerarias de esta ciudad; que se indaguen de los precios y después se dirijan a esta funeraria, de este modo quedarán mejor convencidos de que no hay otra funeraria que venda tan barato como ésta. « Surtido completo y servicio a toda hora. » • • • • •

Situada en la Calle 9ª Sur, contigua a la Plaza de Ganado

LA BARBARIE DEL SIGLO XX

Los salvajes de la vieja Europa civilizada ya han entrado o se aprestan para entrar en los combates donde se devorarán mutuamente. Lo bestial ha vencido a lo humano; ha roto las rejas de la moral para lanzarse al asalto de la presa: lleva sed de sangre y hambre de carne palpitante.

Allá van en pos de un clarín que canta mentidas libertades. Es el cacho de uros de los bárbaros tiempos del antiguo fetichismo que suena a la manera de alarido de fiera rabiosa.

Van fascinados por los cantos falaces de esa sirena que llaman patria.—Infelices que no tienen una vara de tierra cuadrada donde caer muertos, pues al contrario

del más infimo animal, tienen que pagar mensualmente la pocilga donde viven; esos infelices son los que van a morir con un heroísmo de animales inconscientes defendiendo la hacienda de su amo: el gobierno. Van a cubrir de la gloria que llaman los patriotes a cuatro pillos que la historia inscribirá en la lista de los grandes... Asesinos. A unos cuantos mariscales, almirantes, generales y qué se yo en cuantas categorías se han dividido esos carniceros, que a buen seguro estarán a mucha distancia del peligro donde muere el montón anónimo que la historia recordará como una masa informe de carne de cañón.

Hasta cuando comprenderán e-

sas clases explotadas y ultrajadas de todo el mundo, que esos señores que los envilecen empujándolos al crimen y al matadero, por lo único que fomentan esos asesinatos que llaman guerra, es por tener el derecho de explotarlos; que esos lo único que pelean es por el tributo forzoso que les roban; que los lanzan a la guerra por defender un pedazo de territorio, porque perdiendo esa región pierden un gran número de los chivos que esquilan en forma de impuesto que viene a arrebatarse hasta el mendrugo de pan de nuestros hijos. ¿Hasta cuándo conoceréis vuestros verdaderos enemigos?

Si no obstante conociendo esa

verdad tan sencilla de que os he hablado antes, percistes en ir a la guerra, entonces haced algo más radical, miserables, no seas cobardes, que el dolor de la herida duele más que la misma muerte.

Taladrad la tierra y cuando lleguéis a su centro, metedle unos dos millones de toneladas de dinamita y hacieda estallar, que se esparsa pulverizada por el espacio para que así perezca esta canalla indigna de la vida.

Parece mentira que ese hermoso animal de frente espaciosa; ese vípedo impiame, como decía Platón, el rey de la creación, no haya podido dominar a sus tiranos todavía.

JUAN R. PÉREZ

Imitada por todos :::::



Igualada por ninguno

Da vigor a los viejos,
fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres

Librería
de Calvo Fernández y Cía.

AGENCIAS CENTRO DE SUSCRICIONES COMISIONES
DEPÓSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas,
Municipalidades y Juntas de Educación

IMPORTACION DIRECTA Ventas por mayor y menudeo
Teléfono número 8 • • Apartado número 28 • • Telégrafo Librería

 **AVISO**

Se vende una regular cantidad de tipo de imprenta, usado, para fundir. Dirigirse al apartado de correo número 767, San José.

Lo que quiere el Socialismo

Sin la abolición de los viejos sistemas, sin practicar la justicia en beneficio de las clases trabajadoras que buscan el mejoramiento de su condición social y política, no es posible lograr la transformación que preconizan algunos, pues sin la corrección de las leyes viciosas y sin la aplicación de los principios de equidad y justicia que persiguen las clases oprimidas, la humanidad se sentirá más hondamente quebrantada y pre-

senciaremos a cada paso en el centro de las naciones civilizadas y opulentas el triste consorcio de la miseria y el progreso.

Para que la revolución social sea efectiva, se requiere la eficaz mancomunidad de todos los esfuerzos, la armonía de todos los intereses, mediante la asociación de los obreros y la aplicación de los métodos que fundamentan la justicia y el progreso que es un conjunto de verdades conquistadas

Salazar Hermanos

Calle Segunda Puerto Limón Costa Rica

Imprenta, Librería, Papelería
y Encuadernación

Depósito permanente de Papel Sellado, Timbres, Estampillas, Tarjetas y Sobres Postales • Variado surtido de tarjetas verdaderamente artísticas • Agencia de publicaciones nacionales y extranjeras • Libros, Cuadernos, Papeles rayados, etc. etc.

MAGNIFICO NEGOCIO!! MAGNIFICO NEGOCIO!!
se vende una imprenta
pequeña en buen estado
Dirijirse al apartado número 767 en San José, o al apartado número 36 en Heredia, bajo estas iniciales: L. A. S.

 El secreto del éxito de todo negocio está en el anuncio: el que no anuncia no vende. Anuncie en «La Aurora Social» y su anuncio será eficaz. •••••

Imprenta de „La Aurora Social“.— San José.— Costa Rica